

Fecha: 27-06-2025 Medio: El Rancagüino El Rancagüino Supl.: Noticia general

Título: Las propuestas, acuerdos y diferencias de los candidatos a la primaria oficialista

Pág.: 4 Tiraje: Cm2: 884,3 VPE: \$1.399.882 Lectoría: Favorabilidad: 5.000 15.000

No Definida

Las propuestas, acuerdos y diferencias de los candidatos a la primaria oficialista

Un análisis equilibrado de las propuestas de Carolina Tohá, Jaime Mulet. Jeannette Jara y Gonzalo Winter [i], revelando las coincidencias en los grandes desafios del país y las marcadas divergencias en sus estrategias para abordarlos, desde la seguridad y la economía hasta la descentralización y el litio

ste domingo, cuatro candidatos del oficialismo, Carolina Tohá (Partido por la Democracia), Jaime Mulet Martinez (Federación Regionalista Verde Social), Jeannette Jara Román (Partido Comunista) y Gonzalo Winter (Frente Amplio), buscarán ser electos como los candidatos presidenciales del sector. Para lograr este fin han desplegado sus propuestas, evidenciando tanto consensos como marcadas diferencias que definirán el rumbo del progresismo.

Para que los votantes de nuestra región, puedan conocer a fondo estas visiones con la ayuda de una ia, usando como fuentes todos los debates presidenciales que en estos meses se han sostenido, algunas de las múltiples entrevistas que los candidatos han dado en diversos medios y los programas que los cuatro entregaron ante el servel elaboramos un resumen con las principales propuestas de cada candidato, sus acuerdos y sus diferencias. Así quienes voluntariamente este domingo decidan participar de esta elección puedan votar más informadamente.

PROPUESTAS CENTRALES **DE CADA CANDIDATURA**

Carolina Tohá (Partido por la Democracia): La exministra del Interior estructura su plataforma en tres grandes propósitos: impulsar un mayor crecimiento económico, asegurar el bienestar compartido la confianza en el futuro (abordando salud, pensiones, educación, cuidados, vivienda y medio ambiente limpio), y garantizar la seguridad. Tohá enfatiza que la seguridad y el crecimiento serán prioritarios desde el primer día de su eventual gobierno. Propone una reducción de al menos dos puntos en el impuesto corporativo, compensando esta disminución para no afectar los ingresos fiscales, y la activación de un "bolsillo electrónico" para la adquisición de alimentos y medicamentos para familias vulnerables y adultos mayores. En seguridad, plantea la posibilidad de desplegar militares en zonas críticas sin



necesidad de un estado de excepción, mediante un decreto con fuerza de lev. liberando así a Carabineros.

Jaime Mulet Martinez (Fe-

deración Regionalista Verde Social): El actual diputado se posiciona con un fuerte compromiso hacia las personas, las regiones y el medio ambiente a escala humana. buscando un nuevo modelo de desarrollo. Sus ejes programáticos incluyen la reactivación económica y el impulso de la inversión en vivienda e infraestructura pública. Entre sus medidas, propone la eliminación del IVA a la vivienda v el otorgamiento de incentivos tributarios para impulsar la construcción. En seguridad, aboga por una postura más dura en migración, afirmando que "Chile la casa ya se llenó de migrantes" y sugiriendo el "cierre de frontera" mediante señales políticas claras. También es autor de un proyecto de ley para eliminar las multas abusivas por no usar el TAG en autopistas. Propone el establecimiento del derecho de los seres sintientes en la Constitución, y que parte de los tributos de actividades económicas con identidad regional permanezcan en la propia región.

Jeannette Jara Román (Partido Comunista): La exministra del Trabajo propone una nueva economía basada en la demanda interna y la transición del salario mínimo legal al salario vital. En el ámbito de la seguridad, pone énfasis en la persecución del patrimonio narco y la implementación de un plan de escuelas como espacios seguros. Jara es una defensora de la empresa nacional del litio, incluso si su creación implica un retraso en la explotación. También busca aumentar el financiamiento para el sistema de protección de la niñez (Mejor Niñez) y fortalecer la regulación ética de los medios para combatir la desinformación. Enfatiza que los gastos maliciosos en licencias médicas deben ser

Gonzalo Winter (Frente Amplio): El diputado se presenta como la continuidad del gobierno de Gabriel Boric, buscando "aprender y enmendar" para gobernar para el país "que se tiene". Sus iniciativas incluven la devolución del IVA a las familias más pobres mediante un "bolsillo familiar electrónico", y la creación de un impuesto a los "superricos". En salud, propone un sistema de FONASA universal con libertad de elección de prestadores públicos y privados. Aboga por que las altas autoridades del país estén obligatoriamente en FONASA. Además, busca reformar el sistema político para conectar más el Congreso con la sociedad, impulsando sesiones parlamentarias distritales obligatorias propuestas por la ciudadania. Winter también propone fuertes inversiones en reingreso escolar y educación técnica para el futuro.

> COINCIDENCIAS Y CONSENSOS

A pesar de las diferencias



en sus enfoques, los cuatro candidatos del oficialismo comparten elementos clave en su visión de país. Existe un consenso generalizado sobre la gravedad de la crisis de seguridad y la necesidad urgente de combatir el crimen organizado y el narcotráfico. Todos reconocen la importancia de impulsar el crecimiento económico para mejorar la calidad de vida de las personas. En materia social, coinciden en la necesidad de mejorar las pensiones y valoran el avance que ha significado la reforma previsional, aunque con matices sobre su implementación. También comparten la visión de aumentar el financiamiento para la niñez y abordar los problemas de salud, como las listas de espera. La descentralización del Estado también es un tema transversal en sus agendas, si bien difieren en la forma de llevarla a cabo.

DIFERENCIAS MARCADAS

Política Económica y Tributaria: Si bien todos buscan el crecimiento, difieren en cómo financiarlo y en quién debe asumir la carga tributaria. Tohá propone reducir el impuesto corporativo y gravar más a las personas de altos ingresos. Jara, por su parte, se opone a reducir impuestos a las empresas si implica gravar a trabajadores de menores ingresos y aboga por el salario vital. Winter propone devolver el IVA a las familias más pobres y crear un impuesto a los "superricos". Mulet, en



Fecha: 27-06-2025 5.000 Pág.: 5 Tiraje: Cm2: 342,3 VPE: \$541.813 Medio: El Rancagüino Lectoría: 15.000 El Rancagüino Favorabilidad: Supl.: No Definida

Noticia general Título: Las propuestas, acuerdos y diferencias de los candidatos a la primaria oficialista

cambio, impulsa exenciones tributarias para la inversión en vivienda y la repatriación de capitales, y se muestra en desacuerdo con un impuesto al patrimonio.

Enfoque de Seguridad y el Rol del Estado: Carolina Tohá ha criticado que el Frente Amplio y el Partido Comunista "minimizaron en un principio la relevancia de la inseguridad" al inicio del gobierno, y defiende la "mano dura" implementada bajo su gestión. Jaime Mulet aboga por un "cierre de frontera" mediante señales políticas y endurecer las relaciones con Bolivia por la migración irregular, además de apoyar los estados de excepción. Jeannette Jara enfatiza la persecución del patrimonio narco y la importancia de escuelas seguras, señalando que su bancada ha apoyado las leyes de seguridad, aunque con algunas diferencias en votos puntuales de estado de excepción. Gonzalo Winter, mientras busca gobernar sin



estados de excepción, afirma que los aplicaría si es necesario, y critica a la derecha por oponerse a la persecución del dinero del narcotráfico.

Estrategia Nacional del Litio: Jaime Mulet y Carolina Tohá respaldan el acuerdo entre Codelco y SQM, considerándolo un paso pragmático para que el Estado obtenga ingresos rápidos y participe en la explotación. Jeannette Jara, en cambio, aboga por la creación de una empresa naimplica retrasos, y expresa su

desconfianza hacía SQM por su historial. Gonzalo Winter comparte la visión de una empresa nacional del litio, idealmente a partir del área que ya explota Codelco, pero enfatiza la urgencia de aprovechar el ciclo de precios y la competitividad en el mercado global.

Descentralización y Rol de la Contraloría: Si bien todos apoyan la descentralización, difieren en su implementación. Mulet es el más enfático y recursos a las regiones y concentración de la riqueza, y el multilateralismo. 🖾

propone el control "ex-ante" de la Contraloría en municipios y gobiernos regionales. Tohá reconoce el avance en la elección de gobernadores pero subraya que el caso Convenios frenó la autonomía financiera y propone un acuerdo político para definir un modelo de descentralización coherente. Jara destaca la falta de transferencia de competencias y la necesidad de una cultura descentralizadora, además de fortalecer Temas Internacionales y Delas capacidades técnicas en regiones. Winter, por su parte, busca conectar más el Congreso con la sociedad a través de iniciativas ciudadanas en los distritos.

Visión del pasado y el sistema político: Carolina Tohá defiende los logros de la Concertación, aunque con autocrítica sobre sus carencias, y busca construir una unidad amplia que incluya distintos sectores. Gonzalo Winter critica la "caricatura" de los 30 cional del litio, incluso si ello en el traspaso de funciones años de la Concertación y la

que considera un problema heredado. Jeannette Jara, cuyo partido no fue parte de la Concertación, valora el liderazgo de Bachelet para una alianza más amplia, y se enfoca en resolver los problemas ciudadanos que la política no ha sabido abordar. Jaime Mulet, al fundar su propio partido, busca distanciarse de la lógica de poder de los partidos tradicionales.

rechos Humanos: Jeannette Jara ha afirmado que Cuba es una "democracia diferente", y ha aclarado que en Venezuela "no hay democracia". Gonzalo Winter es más directo al afirmar que "dictadura es dictadura" y que Nicolás Maduro "no ganó las elecciones". Carolina Tohá ha reiterado su compromiso con la defensa de los derechos humanos y la condena a las dictaduras "en todas partes". Jaime Mulet se opone a que Chile ingrese al grupo BRICS y busca fortalecer las relaciones bilaterales